



Les attitudes des Européens à l'égard de l'Europe : une dégradation uniquement liée à la crise?



Auteur : Julien Zalc

Depuis 2007, les attitudes des Européens à l'égard de l'Union européenne n'ont cessé de se dégrader. Image, confiance, optimisme dans l'avenir de l'Union, ces trois indicateurs de l'Eurobaromètre ont enregistré des chutes sévères. Pour expliquer cette détérioration, la crise financière et économique est la première explication qui vient à l'esprit. Or, d'autres facteurs contribuent à la baisse de la confiance dans l'Union. En effet, de plus en plus d'Européens sont tentés par une forme de repli national. Pour tenter de restaurer ce soutien, l'Union européenne doit plus que jamais agir et montrer qu'elle est aux côtés des citoyens européens.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Télévision **Journée de l'Europe** : 9 mai - Scy-Chazelles - Pologne **Crise financière** : MES - Chypre - Espagne - Italie - Portugal - République tchèque - Slovaquie **Conseil européen** : Portugal **Commission** : Economie/prévisions - PAC - Aides/France - Grèce **BCE** : Baisse/taux - Billet/5 euro **Allemagne** : Europe - Franco-allemand **Espagne** : Allemagne **Italie** : Tournée/UE **Pays-Bas** : Roi **Pologne** : Justice **Royaume-Uni** : Fiscalité **Slovaquie** : Réformes? **Islande** : Gouvernement? **CEDH** : Ukraine **Eurostat** : Chômage - Inflation **Etudes/Rapports** : Liberté/presse - Franco-allemand - Internet/Europe **Publications** : APCE - Géoéconomie **Culture** : Klee/Hambourg - Giacometti/Grenoble - Art nouveau - Expo/Nîmes - Expo/Londres

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Ici l'Europe reçoit Bernadette Segol et Markus Beyrer



Dans le cadre du partenariat entre la Fondation Robert Schuman et l'Audiovisuel extérieur de la France (AEF), la Fondation diffuse sur son site la dernière émission "Ici l'Europe" qui reçoit exceptionnellement deux invités : Bernadette Segol, Secrétaire général de la Confédération européenne des syndicats et Markus Beyrer Directeur général de BusinessEurope...

[Lire la suite](#)

Journée de l'Europe :

Le 9 mai, fêtons la journée de l'Europe !

Le 9 mai, la Fondation Robert Schuman mettra en ligne une page



spéciale pour fêter la journée de l'Europe. Vous pourrez y lire la déclaration du ministre français des Affaires étrangères Robert Schuman prononcée le 9 mai 1950 dans laquelle est annoncée la création de la Communauté Européenne du Charbon et de l'Acier (CECA). Des fiches explicatives indiqueront ce que nous fêtons le 9 mai, et rappelleront qui sont les principaux fondateurs de l'Europe. Par ailleurs, un calendrier recensera les principaux événements organisés en Europe et dans le monde à cette occasion. La Fondation vous invite également à commander l'unique ouvrage de Robert Schuman : "Pour l'Europe" qui est disponible sur le site de la Fondation en français, anglais et allemand. Celui-ci rassemble les principaux écrits de Robert Schuman ; il constitue une quintessence de sa pensée européenne et de sa vision toujours actuelle de l'Europe à construire... [Lire la suite](#)

La semaine de l'Europe à Scy-Chazelles



Jusqu'au 12 mai 2013, la Maison de Robert Schuman à Scy-Chazelles propose une semaine d'animations pour fêter l'Europe. Le 9 mai à 10h aura lieu à la Maison de Robert Schuman l'inauguration de l'exposition "Schuman-Adenauer : deux artisans de la réconciliation franco-allemande". Cette exposition a été organisée à l'occasion du 50ème anniversaire de la signature du Traité de l'Elysée, signé le 22 janvier 1963, et démontre le travail déterminant du Général de Gaulle pour pacifier les relations avec l'Allemagne. Sa démarche s'inscrit ainsi dans la continuité de l'action de Robert Schuman en faveur de la réconciliation franco-allemande... [Lire la suite](#)

La Parade Schuman aura lieu le 11 mai



La quatorzième Parade Schuman aura lieu le 11 mai 2013 à midi. Cet événement, qui n'a pas son équivalent en Europe, constitue le point central des XXèmes Rencontres européennes polonaises... [Lire la suite](#)

Crise financière :

Le MES doté de la moitié de son capital



Le Mécanisme européen de stabilité (MES) dispose de plus de la moitié de son capital après le versement par les Etats membres de leur troisième tranche, a annoncé le 1er mai 2013 le MES dans un communiqué. "Comme prévu, les 17 Etats membres de la zone euro ont versé la troisième tranche de capital au MES au 30 avril 2013. Le montant total de capital est ainsi passé de 32 à 48 milliards d'euros", a indiqué le MES, en rappelant que les deux dernières tranches de 16 milliards devaient être versées par les Etats membres en octobre de cette année et en avril 2014. Au final, le capital du MES, qui est opérationnel depuis octobre 2012, doit atteindre 80 milliards d'euros, ce qui en fera l'institution financière internationale avec les plus importantes réserves en capital au monde, selon le MES... [Lire la suite](#)

Adoption par le parlement chypriote du plan de sauvetage européen



Le Parlement chypriote a adopté le 30 avril 2013 un plan de sauvetage européen prévoyant un prêt de 10 milliards d'euros en échange de mesures d'austérité. L'accord conclu avec la troïka des bailleurs de fonds -Union européenne (UE), Fonds monétaire international (FMI) et Banque centrale européenne (BCE)- a été adopté par 29 députés contre 27. il n'y a pas eu d'abstention. Le vote du Parlement chypriote ouvre la voie au versement d'une première tranche des 10 milliards d'euros d'aide en mai... [Lire la suite](#)

Espagne : baisse du PIB



Le produit intérieur brut (PIB) de l'Espagne a reculé de 0,5% au premier trimestre 2013, selon les chiffres officiels provisoires publiés le 30 avril 2013 par l'Institut national de statistique espagnol (INE). Le pays poursuit donc sa récession même si l'on constate une légère amélioration par rapport au dernier trimestre de 2012, où l'activité

s'était repliée de 0,8%... [Lire la suite](#)

Le gouvernement italien doit s'appuyer sur les réformes récentes selon l'OCDE



Selon un rapport de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) publié le 2 mai 2013, l'Italie a réalisé des progrès considérables dans le renforcement de ses finances publiques et l'adoption de réformes destinées à dynamiser sa croissance économique. Le rapport indique qu'il sera essentiel de maintenir l'assainissement budgétaire pour orienter à la baisse le rapport dette/PIB de l'Italie, à moyen terme. Les mesures budgétaires devraient porter en priorité sur des diminutions de dépenses durables afin d'éviter d'alourdir la fiscalité, déjà élevée. Une refonte du système fiscal serait également nécessaire pour réduire les dépenses inefficaces et rendre la discipline fiscale plus simple et moins coûteuse... [Lire la suite](#)

Portugal : coupes dans les dépenses publiques



Le 3 mai 2013, le Premier ministre portugais, Pedro Passos Coelho, s'est adressé au pays afin de détailler les mesures du programme budgétaire à moyen terme qui vise à économiser environ six milliards d'euros d'ici la fin de l'année 2016. Dans un discours à la nation, Pedro Passos Coelho a ainsi annoncé le report de l'âge du départ à la retraite à taux plein à 66 ans et l'allongement du temps de travail de 35 à 40 heures pour les fonctionnaires, dont le nombre devrait être réduit de 30 000. Le gouvernement espère ainsi recevoir le déblocage de la nouvelle tranche d'aide de 2 milliards d'euros (dans le cadre du plan de sauvetage) de ses bailleurs de fonds et la confirmation définitive de l'allongement des délais de remboursement des prêts accordés à Lisbonne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

République tchèque : taux directeur le plus bas depuis l'indépendance du pays



La banque centrale de République tchèque (CNB) a annoncé le 2 mai 2013 avoir laissé le principal taux directeur inchangé à 0,05%, son niveau le plus bas depuis l'indépendance du pays en 1993. Le taux lombard appliqué par la banque centrale reste également inchangé à 0,25% et le taux d'escompte à 0,05%. Les taux directeurs de la CNB sont parmi les plus bas dans la région. L'économie de la République tchèque, membre de l'Union européenne depuis 2004, mais pas de la zone euro, est en récession depuis 2012, après une croissance de 1,9% en 2011. Le ministère des Finances prévoit une croissance nulle cette année et de 1,2% en 2014... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Note de la Slovénie abaissée et révision des chiffres du déficit



Le 1er mai 2013, l'agence de notation financière Moody's a abaissé de deux crans la note de la Slovénie, de Ba1 à Baa2, la reléguant parmi les emprunteurs à risques ("spéculatifs"), en raison de la situation de ses banques et de la détérioration des comptes publics. Le lendemain, le gouvernement slovène a revu à la hausse les chiffres de son déficit public. Contrairement aux prévisions budgétaires de 2013 du précédent gouvernement (déficit de 2,8% du PIB), le déficit slovène s'élèverait à 1,8 milliard d'euros à la fin de cette année, ce qui correspond à 4,98% du PIB du pays. Cette dernière estimation se rapproche de celle publiée par l'Union européenne en février dernier (5,1% du PIB)... [Lire la suite](#)

Conseil européen :

Visite d'Herman Van Rompuy au Portugal



Le 2 mai 2013, le président du Conseil européen, Herman Van Rompuy, a rencontré le Premier ministre du Portugal, Pedro Passos Coelho. Il a souligné les progrès économiques accomplis au cours des deux dernières années par le Portugal. Les déficits extérieurs ont été réduits grâce à une reprise des exportations, les déficits ont diminué, et le secteur bancaire ainsi que la compétitivité ont été renforcés. Cependant, il convient de poursuivre les efforts, afin que ces progrès aient un impact positif sur la croissance et l'emploi. Trois axes prioritaires ont été définis : la consolidation

budgétaire, les réformes structurelles, et les mesures en faveur de la croissance et de l'emploi... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Commission :

Nouvelles prévisions économiques de la Commission



Le 3 mai 2013, la Commission européenne a présenté ses nouvelles prévisions économiques, estimant que l'Union européenne se remettait lentement d'une longue récession. Après une stabilisation au premier semestre 2013, la croissance pourrait redevenir positive au second semestre, notamment grâce à la demande extérieure. La consommation et les investissements privés devraient également peu à peu se rétablir. La Commission souligne toutefois le risque d'un ralentissement de l'assainissement budgétaire. Pour la zone euro et l'Union européenne, la croissance devrait être respectivement de -0,4% et -0,1% en 2013 et de 1,2% et 1,4% en 2014... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

PAC : la Commission demande le remboursement de 230 millions d'euros



Le 2 mai 2013, la Commission européenne a annoncé qu'elle allait exiger le remboursement par les Etats membres de près de 230 millions d'euros d'aides reçues dans le cadre de la Politique Agricole Commune. Cette mesure sanctionne les pratiques de différents Etats qui ne se sont pas mis en conformité avec les standards européens, ou l'ont fait de manière insuffisante, notamment en matière de contrôle financier et de traçabilité. La Grèce devra rembourser plus de 107 millions d'euros, la Pologne près de 80 millions et le Royaume-Uni plus de 10 millions d'euros... [Lire la suite](#)

Les aides d'Etat françaises passées à la loupe



Le 2 mai 2013, la Commission européenne a annoncé avoir demandé à la France de recouvrer des aides indues versées à la SNCM, compagnie maritime assurant notamment les liaisons avec la Corse. Elle estime en effet que les aides perçues au titre du service public rendu ne sont pas justifiables et constituent donc une distorsion de concurrence. Le gouvernement français a réagi à cette annonce. Le même jour, la Commission a déclaré ouvrir une enquête approfondie sur la restructuration du groupe PSA, comme cela avait été convenu lorsque les autorités françaises avaient octroyé une garantie de 7 milliards d'euros et plus de 85 millions d'euros de subventions à rembourser... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Présentation du rapport trimestriel sur les réformes en Grèce



Le 29 avril 2013, la Commission européenne a présenté le rapport trimestriel de la Task force européenne qui conseille Athènes sur les réformes à accomplir en échange de l'aide de l'UE et du FMI. D'après Olli Rehn, vice-président de la Commission en charge des Affaires économiques et monétaires, "la Task Force joue un rôle important dans le soutien de la Grèce pour la mise en place d'un processus de réformes structurelles profondes. Ces réformes créent les conditions d'une économie grecque plus compétitive et capable de générer une croissance et des emplois durables." Selon ce rapport, l'assistance apportée par la Task Force, associée aux Etats membres, aux organisations internationales ainsi qu'à des organisations spécialisées, a notamment permis de faciliter la réforme de l'administration centrale, mais aussi d'encourager les exportations ou encore de développer les règlements à l'amiable permettant d'éviter le recours onéreux à un tribunal... [Lire la suite](#)

BCE :

Réduction des principaux taux directeurs de la BCE

Le Conseil des gouverneurs de la Banque centrale européenne (BCE) a décidé le 2 mai 2013 d'abaisser ses principaux taux directeurs d'un quart de point afin de soutenir l'activité économique dans la zone euro. Le taux d'intérêt des opérations principales de refinancement de l'Eurosystème est ainsi abaissé de 25 points de base, à 0,50% ; le taux d'intérêt de la facilité de prêt marginal est réduit de 50 points de



base, à 1%. Le taux d'intérêt de la facilité de dépôt demeure inchangé, à 0%. La BCE va poursuivre sa politique accommodante "aussi longtemps que nécessaire", a déclaré M. Draghi lors de la conférence de presse. Il a appelé les gouvernements européens à ne pas fléchir dans leurs efforts pour réduire les déficits, les invitant à le faire en coupant dans les dépenses plutôt qu'en augmentant les impôts... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Mise en circulation du nouveau billet de 5 euros



Le 2 mai 2013, la Banque Centrale européenne (BCE) a mis en circulation le nouveau billet de cinq euros. Il s'agit de la première coupure d'une nouvelle série de billets baptisée "Europe". La principale nouveauté est l'apparition sur les billets d'un portrait de la déesse Europe, qui a donné son nom au continent. Ce portrait permettra avant tout d'inclure de nouveaux signes de sécurité, afin de rendre la contrefaçon des billets plus difficile. Les anciens billets seront progressivement retirés de la circulation... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Les jeunes et l'Europe



A l'occasion de la Journée de l'Europe et pour la 7ème année consécutive, la chancelière allemande Angela Merkel et les membres du gouvernement allemand se sont rendus le 6 mai 2013 dans des écoles pour rencontrer des jeunes et leur parler d'Europe. La Chancelière a notamment rencontré les élèves du lycée Johann Gottfried Herder à Berlin... [Lire la suite](#)

Wolfgang Schäuble: "L'Allemagne et la France ont un devoir particulier vis-à-vis de l'Europe"



Wolfgang Schäuble, ministre allemand des Finances et membre du conseil d'administration de la Fondation Robert Schuman, réagit dans une interview, publiée le 6 mai 2013 dans le quotidien français "Les Echos", à la décision de la Commission européenne de donner des délais supplémentaires à la France. D'après lui, les règles du pacte de stabilité et de croissance renforcé prévoient une certaine marge de manoeuvre permettant aux Etats en excès de déficit d'atteindre leur objectif en matière budgétaire. Cependant, il rappelle que la Commission européenne a demandé dans le même temps que "tout report des objectifs de réduction des déficits devrait s'accompagner d'engagements clairs concernant les réformes nécessaires". Interrogé sur l'amitié franco-allemande, W. Schäuble a mis en garde contre certains préjugés et vieux clichés ; il a insisté sur la bonne coopération entre les deux gouvernements car "l'Allemagne et la France ont un devoir particulier vis-à-vis de l'Europe"... [Lire la suite](#)

Espagne :

Nouvel accord entre Berlin et Madrid pour la promotion des PME espagnoles



Le 29 avril 2013, le ministre de l'Economie espagnol, Luis de Guindos, et le ministre des Finances allemand, Wolfgang Schäuble, se sont rencontrés à Grenade en Espagne. Lors de leur entretien, les deux ministres sont parvenus à un accord visant à attirer les investissements privés allemands vers les petites et moyennes entreprises espagnoles, notamment par le biais du sponsoring et des parrainages. Les détails techniques de ce projet seront élaborés par deux responsables, un de chaque pays, d'ici fin mai. Ce plan bilatéral serait un projet pilote qui pourrait servir d'exemple à d'autres pays, notamment pour lutter contre le chômage des jeunes, a souligné W. Schäuble lors d'une conférence de presse... [Lire la suite](#)

Italie :

Tournée européenne du nouveau président du Conseil italien



Après avoir obtenu, les 29 et 30 avril 2013, les votes de confiance de la Chambre des députés et du Sénat italiens, le président du Conseil Enrico Letta a entamé une tournée européenne. Il s'est ainsi rendu en Allemagne, le 30 avril, pour y rencontrer la chancelière Angela Merkel et y affirmer son intention de poursuivre la consolidation budgétaire et de renforcer l'intégration européenne, seul remède contre la crise selon lui. Le 1er mai, il a rencontré le président français François Hollande. Les deux hommes ont notamment appelé à consacrer la même énergie à la croissance qu'à la rigueur budgétaire en Europe. La tournée d'Enrico Letta s'est achevée à Bruxelles où il s'est entretenu avec le président du Conseil européen Herman Van Rompuy et avec le président de la Commission européenne José Manuel Barroso. Ce dernier a notamment affirmé sa certitude que l'Italie pourrait sortir bientôt de la procédure de déficit excessif au niveau européen... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Pays-Bas :

Le prince-héritier Willem-Alexander devient nouveau roi des Pays-Bas



Le 30 avril 2013, le prince-héritier Willem-Alexander est devenu le nouveau roi des Pays-Bas après la signature par sa mère Béatrix de son acte d'abdication. À 46 ans, il devient le premier d'une nouvelle génération de souverains européens à monter sur le trône ainsi que le premier héritier masculin à accéder au trône néerlandais depuis 1890... [Lire la suite](#)

Pologne :

Le ministre polonais de la Justice limogé



Le 29 avril 2013, le Premier ministre polonais Donald Tusk s'est séparé de son ministre de la Justice, Jaroslaw Gowin, après ses déclarations sur la fécondation in-vitro et sur un éventuel trafic d'embryons entre la Pologne et l'Allemagne, qui avaient provoqué des remous dans le pays. Cette décision revêt une importance politique dans la mesure où M. Gowin est considéré comme le chef de file d'une fraction conservatrice au sein du parti au pouvoir Platforma Obywatelska (PO). Le Premier ministre a cependant assuré que "les opinions de Jaroslaw Gowin [n'étaient] pas à l'origine de sa démission", mais que la manière dont il les a exprimées a posé problème. Jaroslaw Gowin a été remplacé par Marek Biernacki, ancien ministre de l'Intérieur... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Les paradis fiscaux britanniques devront agir contre l'évasion fiscale



Le 2 mai 2013, le ministre britannique des Finances, George Osborne, a annoncé que certains territoires sous souveraineté britannique et assimilés à des paradis fiscaux seront soumis à l'échange automatique d'information dans le cadre de la lutte contre l'évasion fiscale. Un certain nombre de territoires d'outre-mer dont les îles Caïman, les Bermudes, l'île de Man et d'autres possessions dans les Antilles seront concernés. Ces informations seront principalement partagées avec le Royaume-Uni, la France, l'Allemagne, l'Italie et l'Espagne, selon un accord signé en juin 2012 concernant la lutte contre l'évasion fiscale. Ces nouvelles mesures interviennent alors que David Cameron a fait de la transparence fiscale une priorité dans le cadre de la présidence britannique du G8... [Lire la suite](#)

Slovénie :

Slovénie : échec des négociations sur les réformes constitutionnelles



Le 5 mai 2013, à l'issue d'une rencontre avec les dirigeants de tous les partis représentés au Parlement, le Premier ministre slovène Alenka Bratusek a indiqué qu'elle n'avait pu parvenir à un accord avec le principal parti de l'opposition de l'ancien chef du gouvernement Janez Jansa (SDS). Cet accord, qui devait porter sur des réformes constitutionnelles en vue de l'assainissement des finances publiques, notamment du secteur bancaire, permettrait d'éviter un recours à l'aide d'urgence de l'UE et du FMI. En conséquence, "conformément à une demande de l'opposition", elle a annoncé "le

report" des débats prévus les 6 et 7 mai 2013 au Parlement sur une restriction du recours au référendum et l'adoption d'une "règle d'or budgétaire", limitant les engagements de dépenses. Alenka Bratusek doit présenter le 9 mai à la Commission européenne un plan et calendrier d'assainissement des finances publiques, de réforme du système bancaire et de relance économique... [Lire la suite](#)

Islande :

Islande : Sigmundur Gunnlaugsson chargé de former un gouvernement



Le président islandais Olafur Ragnar Grimsson a demandé le 30 avril 2013 au leader du Parti du progrès (centriste et agrarien) de former un gouvernement de coalition, après la forte progression de ce parti aux élections législatives. "J'ai décidé de demander au président du Parti du progrès, Sigmundur David Gunnlaugsson, de former un nouveau gouvernement", a déclaré le président Grimsson à la presse. Cette décision constitue une surprise, car traditionnellement, c'est le chef du parti, arrivé en tête des législatives, qui est désigné pour former le nouveau gouvernement. Or, le Parti de l'indépendance (droite), avec 26,7% des voix, a devancé le Parti du progrès, qui a remporté 24,4% des suffrages, les deux partis obtenant chacun le même nombre de sièges, 19... [Lire la suite](#)

CEDH :

La CEDH condamne l'Ukraine pour la détention de I. Timochenko



Dans un arrêt rendu le 30 avril 2013, la Cour européenne des Droits de l'Homme (CEDH) a donné raison à l'ancienne Première ministre ukrainienne, Ioulia Timochenko, emprisonnée dans son pays depuis 2011, en estimant à l'unanimité "arbitraire et illégal" son placement en détention provisoire. Les juges de Strasbourg ont condamné l'Ukraine pour quatre violations des droits fondamentaux de Mme Timochenko. La CEDH a cependant rejeté les griefs allégués par l'opposante sur les mauvais traitements ou la privation de soins médicaux qu'elle aurait subis en prison. Cet arrêt ne concerne toutefois ni le procès, ni la condamnation de l'ancien chef de gouvernement, sur lesquels la Cour de Strasbourg sera amenée à se prononcer ultérieurement. Quand sera-t-elle enfin libérée?... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Chômage à 12,1% dans la zone euro et à 10,9% dans l'Union européenne



Le 30 avril 2013, Eurostat a indiqué que le chômage avait encore progressé au mois de mars dans la zone euro, pour atteindre 12,1% contre 12% au mois de février, et était resté stable dans l'Union européenne, à 10,9%. Plus de 26,5 millions d'Européens sont au chômage, dont près de 5,7 millions de jeunes de moins de 25 ans. Le taux de chômage est inférieur à 5% en Autriche et supérieur à 25% en Grèce et en Espagne... [Lire la suite](#)

Le taux d'inflation annuel de la zone euro en baisse à 1,2%



Selon une estimation d'Eurostat publiée le 30 avril 2013, le taux d'inflation annuel dans la zone euro a reculé au mois d'avril par rapport au mois précédent, baissant de 1,7% à 1,2%. Il est tiré à la hausse par les boissons alcoolisées et tabacs et à la baisse par l'énergie... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Nouveau "classement mondial de la liberté de la presse"



A l'occasion de la Journée mondiale de la liberté de la presse qui s'est déroulée le 3 mai 2013, l'association "Reporters sans frontières" a publié son nouveau "classement mondial de la liberté de la presse". Concernant les pays européens, "seize d'entre eux figurent toujours dans les trente premières places." Néanmoins, l'association souligne le danger "d'une érosion lente" face à des situations "inquiétantes dans les onze autres pays membres". La Hongrie a perdu 16 places, atteignant ainsi la 56ème position du

classement. Elle "paye toujours le prix de ses réformes législatives liberticides", explique le rapport. C'est également la Grèce qui inquiète. Elle a en effet perdu 14 places et se retrouve ainsi au 84ème rang du classement, du fait notamment d'un "contexte social et professionnel désastreux". Le dernier des pays de l'Union européenne est la Bulgarie (87ème rang, elle gagne 2 places)... [Lire la suite](#)

Les perspectives allemandes et françaises pour la sécurité et le commerce



La "Genshagen Stiftung" publie un texte de Lisa Brandt et Barbara Kunz qui analysent les perspectives allemandes et françaises pour la sécurité et le commerce. Ce texte se penche sur les questions clés dans ces deux domaines qui occupent une place centrale dans la relation transatlantique. À quoi devrait ressembler une relation transatlantique solide dans les domaines de la sécurité et du commerce au XXIème siècle? Quelles sont les marges de manoeuvre dans un monde caractérisé par des ressources financières de moins en moins importantes ? Et quelles mesures les gouvernements européens sont-ils prêts à prendre ? D'après les auteurs, la poursuite de l'étroite coopération transatlantique est bénéfique pour les deux partenaires... [Lire la suite](#)

L'Europe sur Internet



La revue "Etudes européennes" publie une étude intitulée "L'Europe sur internet". Un certain nombre de sites internet, plus ou moins généraux, consacrés à l'Europe, y sont présentés. Parmi ceux-ci, l'étude présente les sites permettant d'aider à la réflexion sur les politiques européennes et souligne l'importance du site de la Fondation Robert Schuman en la matière. Les publications en ligne de la Fondation, et notamment les "Questions d'Europe", les "Entretiens d'Europe" et "l'Observatoire des élections en Europe" permettent ainsi d'analyser l'actualité européenne et d'approfondir les grandes thématiques de l'Union... [Lire la suite](#)

Publications :

Tout savoir sur l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe



La 11ème édition de l'ouvrage "Assemblée parlementaire - Pratique et procédure" vient de paraître. Elle met l'accent sur le fonctionnement pratique de l'Assemblée et décrit son contexte politique et institutionnel. L'ouvrage s'adresse à la fois aux membres de l'Assemblée et à un public plus large : les membres et les agents des parlements nationaux, les représentants de la société civile et tous ceux qui souhaitent en savoir plus sur cette institution qui est au coeur du Conseil de l'Europe... [Lire la suite](#)

"L'Italie, l'Europe et la crise" selon Enrico Letta



Récemment publié, le numéro 64 de la revue Géoéconomie consacre un entretien exclusif d'Enrico Letta intitulé "L'Italie, l'Europe et la crise", quelques semaines avant sa nomination en tant que président du Conseil italien. L'homme politique italien y analyse minutieusement la situation politique et économique en Italie et en Europe. Il juge nécessaire de "repenser les instances dirigeantes et exécutives" de l'Union européenne ; il affirme également que les "décisions [doivent être] davantage issues d'un processus démocratique et d'échange direct avec les citoyens européens". Enfin, il prône de multiples réformes pour renforcer l'union politique... [Lire la suite](#)

Culture :

Les anges de Paul Klee



Jusqu'au 7 juillet 2013, la "Kunsthalle" d'Hambourg consacre une exposition aux anges de Paul Klee. La plupart des 80 tableaux présentés ont été créés entre 1938 et 1940, durant les dernières années de la vie du peintre. Ces oeuvres sont ainsi influencées par la maladie de Paul Klee et le début de la Seconde Guerre mondiale, bien que la gaieté et l'humour n'en soient pas absents. Les anges de Paul Klee sont accompagnés d'oeuvres représentant des anges datant du Moyen-Âge jusqu'à nos

jours... [Lire la suite](#)

Exposition Alberto Giacometti à Grenoble



Jusqu'au 9 juin 2013, le musée de Grenoble propose une exposition sur Alberto Giacometti, dont la recherche obstinée de la représentation de la figure humaine a trouvé dans l'art de ces 30 dernières années un écho tout particulier. Autour de plus de soixante-dix sculptures, peintures, oeuvres graphiques et photographies provenant pour l'essentiel de la Fondation Alberto et Annette Giacometti, mais aussi de collections publiques et privées, françaises et étrangères, cette exposition proposera une approche précise et didactique de la démarche de l'artiste... [Lire la suite](#)

L'Art Nouveau et Tamara de Lempicka à la Pinacothèque I et II



Jusqu'au 8 septembre 2013, deux expositions sont présentées simultanément sur les deux sites de la Pinacothèque et permettront aux visiteurs de découvrir la première rétrospective de l'Art nouveau français et son évolution en mouvement Art déco par l'intermédiaire de l'une de ses icônes, Tamara de Lempicka. A partir de 1895, l'Art nouveau a joué pendant deux décennies un rôle dynamique et controversé sur la scène parisienne avant de décliner et de s'éteindre juste avant la Première Guerre mondiale... [Lire la suite](#)

Exposition "Moving-Norman Foster on Art"



Dans le cadre de Marseille-Provence 2013 capitale européenne de la culture, dont elle est l'une des villes invitées, Nîmes accueille l'exposition "Moving-Norman Foster on Art", du 3 mai au 15 septembre 2013. Pour ses 20 ans, Carré d'art, le musée d'art contemporain de la ville, a ainsi invité son célèbre architecte, le Britannique Norman Foster, à être le commissaire de son exposition estivale. L'exposition révèle pour la première fois ses choix et présente des oeuvres d'artistes renommés tels Turner, Giacometti, Soulages ou Rothko tout autant que celles d'artistes émergents. Des oeuvres matérielles et sonores ont également été commandées spécialement pour l'occasion... [Lire la suite](#)

Les secrets des chambres du palais



Le palais "Hampton Court" à Londres consacre jusqu'au 3 novembre 2013 une exposition dédiée aux "secrets des chambres royales" ("Secrets of the royal bedchamber"). L'exposition présente des lits royaux anciens, magnifiquement restaurés, dont ceux des reines Mary, Caroline, Anne et Charlotte et le lit de voyage du roi George II. Les lits datent des 17ème et 18ème siècles. L'exposition permet de comprendre l'importance des lits des rois et reines dans le fonctionnement du pouvoir. Beaucoup de cérémonies se sont en effet tenues dans les chambres royales... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



9 mai
Journée de l'Europe



10-11 mai
Londres
Réunion des ministres des Finances du G7



12 mai
Elections législatives en Bulgarie

Mai



13 mai
Réunion des ministres des Finances de la zone euro



13-14 mai
Conseil Agriculture et Pêche

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest ;
Alexandre Brex, Fanny Cohen, Clara Coornaert,
Victor Delage, Bettina Mecklenburg

Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}